Traitement des complications de la césarienne

Arnaud Sartelet, DMV, PhD, Dipl. ECBHM, Salem Djebala, DMV, PhD

Département Clinique des Animaux de Production,

Clinique Vétérinaire Universitaire, Faculté de Médecine Vétérinaire, Université de Liège

Avenue de Cureghem, 7D, Bat B.42, 4000 Liège, Belgique

asartelet@uliege.be

Mots clés : césarienne, complications, péritonite, clapier, hémorragie

La césarienne est la procédure chirurgicale la plus fréquemment réalisée en médecine

rurale. Son indication principale est la dystocie qui peut être liée à une disproportion foeto-

maternelle, un mauvais positionnement ou un avortement. Qu'elle soit réalisée en urgence

après des manipulations obstétricales ou de manière élective, comme dans les races culardes

où la césarienne est réalisée directement, cette intervention n'est pas sans risque de

complications.

Les principales complications peuvent être classées en complications à court-terme,

comme les hémorragies et les péritonites aigües qui interviennent quelques jours après

l'intervention, les complications à moyen terme comme les déhiscences et les infections de

plaies et enfin à plus long terme comme les péritonites chroniques localisées ou généralisées

et les péritonites pariétales fibrineuses (ou clapiers) qui apparaissent après plusieurs semaines.

Le taux de chaque complication est fortement variable selon les auteurs.

Cette présentation aura pour objectif de présenter ces complications et les traitements

qui y sont indiqués.

Références

S. Djebala, Contribution à l'étude de l'utilisation raisonnée des antibiotiques et des

complications post-chirurgicales lors de césarienne élective chez les bovins, Thèse de doctorat,

http://hdl.handle.net/2268/262075

1